

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Declarar de interés cultural de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación la publicación del libro "Acompañar es Político. Ensayo transfeminista sobre la situación de calle." de Florencia Montes Paez, con fecha de publicación en mayo de 2024.

Lorena Pokoik

Diputada Nacional



FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

Motiva el presente proyecto declarar de interés de esta Honorable Cámara el libro "Acompañar es Político Ensayo transfeminista sobre la situación de calle." de Florencia Montes Paez, editado por Abduciendo Ediciones con fecha de publicación en mayo de 2024.

Florencia Montes Paez, es politóloga y especialista en filosofía política, docente de la Universidad de Buenos Aires, militante y fundadora de la organización *No Tan Distintes*, mujeres y disidencias en situación de calle, organización de la que surge el análisis de este libro. El libro desarrolla las diferentes etapas de la organización y muestra cómo en cada una se desarrolla distintas formas de abordar la problemática de la situación de calle.

No Tan Distintes es una organización social transfeminista conformada por mujeres y disidencias que están o estuvieron en situación de calle. Su objetivo principal es acompañar y construir redes afectivas y materiales para sostenerse en la vida y en la lucha. Sus antecedentes son del 2008, cuando un grupo de amigos crearon un merendero para personas en situación de calle de Retiro que se llamó "Perdidos en Retiro", proyecto que se centró en la asistencia a personas que vivían en calle o trabajaban en dicha zona.

El registro de las violencias específicas que sufrían las mujeres en situación de calle implicó no solo tratar lo problemático de esa realidad, sino también lo problemático de ser mujeres: desmontar la universalidad de la categoría "personas" y abordar la situación de calle en la intersección con el género. Allí fue que desarrollaron un enfoque, una forma de ver la problemática en esa clave. De esa experiencia, devino la necesidad de construir un espacio libre de violencias. Por tal motivo, comenzaron a realizar encuentros con las mujeres que asistían en un espacio que no fuera la calle. De este modo, en 2011 surgió un taller semanal llamado "No tan Distintas".

Del deseo de contar con un espacio donde las compañeras puedan vivir, se creó en 2015 el Centro de Integración Frida. Esta institución de alojamiento fue gestionada por ellas durante tres años y medio, pero el corset de lo que significaba una institución pública, hizo que abandonen la coordinación de la misma. En 2019 comenzó una refundación y consolidación de nuevos proyectos de índoles transfeminista y comunitarios que sostienen al día de hoy: su centro de día TUM, su espacio de orientación para mapaternidades en situación de calle y consumos, las casas colectivas, el proyecto socio- productivo, la formación, etc. En esta etapa se renombraron como "No Tan Distintes".



Este libro centra su análisis en la importancia del acompañamiento, destacando la importancia de la tarea asistencial, de los talleres, de las instituciones y del rol del Estado, de los proyectos militantes y comunitarios; mostrando en cada oportunidad cuáles son sus limitaciones y potencias cuando se abordan problemáticas sociales.

Acompañar es político es un libro práctico- filosófico – político – afectivo que implica recuperar la dimensión política de todo acompañamiento y hacerlo invita a repensar las nociones de política y de militancia que sostienen la tarea cotidiana de quienes acompañan a personas atravesadas por problemáticas sociales. Algunas de las preguntas que recorren este ensayo son: ¿qué se puede construir en el territorio de la calle?, ¿qué puede una institución en este contexto?, ¿qué implica un acompañamiento transfeminista en la práctica?, ¿qué significa militar juntos desde una perspectiva interseccional?, ¿cómo podemos componer nuevas formas de vincularnos desde la diversidad total para "(re)habitar y reparar el mundo"?

Además, resalta lo fundamental de la articulación con otros actores tales como organizaciones sociales, ollas populares, merenderos, personas que estuvieron en situación de calle, asesores políticos, investigadores, docentes, sindicatos, etc. Parte de la tarea militante es aprender de otras luchas. De esta manera, narra cómo desde la "Red en la Calle", que conformaban diversos actores, empezaron a cuestionar las políticas estatales y redactaron el proyecto de Ley 3706 de Protección y Garantía Integral de los Derechos de las Personas en Situación de Calle y en Riesgo a la Situación de Calle, que luego en 2010 fue aprobado por la Legislatura Porteña.

El libro es un atrevimiento, no solo por cómo está escrito sino también porque aborda debates complejos y que cuestiona los modelos de abordajes pisco-socio-asistenciales diseñados por las instituciones para la pobreza, que se enfocan en la dimensión individual de los acompañamientos. : las tensiones entre lo individual y lo colectivo, entre la tolerancias y los ejercicios de las violencias, entre construir las pautas como equipos y estar en la constante excepción dentro de los proyectos, etc.

Entre las definiciones, la investigación y la propia experiencia, la lectura del libro es un recorrido minucioso por la tarea de acompañar, desmembrando su significado en diez principios que se enumeran en el Capítulo 2: poner el cuerpo, vincular desde el afecto, componer un apoyo, registrar el deseo, amortiguar la violencia, respetar el proceso, sostener en el tiempo, consolidar la ética, construir un código y luchar con todes.



Es un libro que puede entenderse como un manual para todas las personas que acompañan y también para aquellas que son acompañadas en la vida. Un libro que, además, es una ética, pues comparte reflexiones, principios y perspectivas filosóficas que sostienen e impulsan la tarea. Un libro escrito en apartados breves que pueden leerse de manera independiente, permitiendo comenzar desde cualquier punto. Un libro para leer en voz alta, en grupos, entre muchos. Un libro imprescindible para organizaciones sociales, trabajadores de instituciones y militantes políticos.

Quiero destacar la relevancia del trabajo realizado y de las categorías de análisis que aporta para repensar las prácticas de asistencia de las organizaciones que trabajan la temática de personas en situación de calle.

Poder compartir experiencias siempre es enriquecedor, pero el procesamiento de estas y la elaboración de un libro que aporta un enfoque distinto, basado en las violencias que sufren las mujeres y disidencia, y en lo particular, quienes se encuentran en situación de calle, y la incorporación de la dimensión política del acompañamiento es fundamental para un abordaje integral y crítico de la problemática.

Por lo anteriormente mencionado solicito a mis pares que acompañen con su firma este proyecto de Resolución.

Lorena Pokoik

Diputada Nacional